

HONOR A QUIEN HONOR MERECE

Olga Teresa Castillo de Febres



Nuestra amiga Olga

Un recuerdo vivo

Conocí a Olga a finales del año 1966, cuando una vez aprobado el examen de ingreso a la entonces Facultad de Medicina de la Universidad de Carabobo, 100 flamantes bachilleres empezamos a cursar un denominado Curso Propedéutico, requisito indispensable para poder iniciar el primer año de Medicina... puedo decir sin temor alguno, que desde ese primer momento nació entre nosotras un lazo de amistad que perduraría toda la vida y que ni siquiera con la partida final de Olga, ha desaparecido: hoy más que nunca, cuando se cumplen tres meses de su desaparición, la percibo, como creo que le sucederá a muchos de los que la conocimos, siempre cerca de mí, siempre amiga, siempre solidaria, feliz, con una carcajada oportuna o una sombra de preocupación al compartir todos y cada uno de los momentos de nuestras vidas a lo largo de más de 40 años de hermandad. En este largo recorrido de la vida nos han acompañado muchos otros profesionales, hoy en día, reconocidos maestros dentro de la medicina, y hemos disfrutado de nuevas amistades, invaluable, que supieron vislumbrar en Olga su calidad humana.

Gracias Olga, por permitirme compartir contigo los momentos buenos y malos, y por aprender a alegrarme en unos, y a olvidar los otros...

Olga Teresa Castillo de Febres estudio su educación primaria y su bachillerato en el Colegio Sagrada Familia de Valencia. Allí, las hermanas religiosas supieron inculcarle una fe religiosa que la acompañará toda la vida y le ayudó a superar muchos momentos difíciles por los que tuvo que pasar. Su mamá, la Sra. Juanita Castillo supo moldear a

Olga infundiendo en ella las virtudes de la responsabilidad, solidaridad, constancia... su papá, el Dr. Napoleón Malpica, por su parte le alentó el amor a la medicina y al estudio, virtudes que la acompañarían toda la vida. Durante sus estudios de medicina sobresalió como una estudiante aplicada, siempre con notas que la ubicaron entre los mejores de nuestra promoción. En Diciembre de 1969, finalizando el tercer año de medicina, contrae matrimonio con un compañero de estudios: Nelson Febres Liscano. Esta unión finalizó con la desaparición física de Nelson, el 27 de febrero del 2003: en esa fecha una parte de Olga se fue con Nelson, su gran y único amor... De esa unión nacieron cuatro hijos: los dos mayores, Nelson Daniel y Luis Napoleón durante la fase de estudiantes de Medicina, Juan Carlos en los primeros años de vida profesional y Kevin Daniel, en la etapa de especialistas y profesores ya ampliamente conocidos. Egresó como Médico Cirujano en octubre de 1972, formando parte de la Promoción Dr. Juan Zadala Ramos de la Facultad de Medicina de la Universidad de Carabobo. Ejerce como Médico Rural del Hospital Distrital de Montalbán entre Noviembre de 1972 y Mayo 1973, siendo después Médico Interno del Hospital Civil de Maracay hasta 1973. Posteriormente gana el concurso para optar al cargo de Profesor de la CATEDRA DE BIOQUÍMICA de la UNIVERSIDAD DE CARABOBO y en 1978, mediante un concurso de oposición, ingresa como docente de la CATEDRA PEDIATRÍA Y PUERICULTURA. Durante su trayectoria académica ascendió a los diversos escalafones establecidos en la normativa universitaria, pasando a ser uno de los profesores titulares de la Universidad más jóvenes... En 1976 es galardonada con el PREMIO DR. MIGUEL PEREZ CARREÑO por el trabajo de investigación: Seroprotidemia en recién nacidos

desnutridos in útero, y en 1979 se le otorga la MENCIÓN HONORIFICA PREMIO DR. MIGUEL PEREZ CARREÑO por el trabajo: Valores hematológicos normales en una población preescolar del estado Carabobo. Así mismo, en 1987 nuevamente se le otorga MENCIÓN HONORIFICA PREMIO DR. MIGUEL PEREZ CARREÑO por el trabajo: Hepatitis Viral: Historia natural de las denominadas a virus A, a virus B y a virus NANB.

Realiza su especialización en Pediatría en el Hospital J.M de los Ríos en la ciudad de Caracas, siendo reconocida como MEDICO ESPECIALISTA en PEDIATRIA en el año 1978. Entre los años 1981- 1982 se radica en San Antonio, Houston cursando una subespecialización en Infectología Pediátrica. En 1990, en la Universidad de Vanderbilt cursa estudios de actualización y cumple funciones de fellow en el campo de vacunas. Es miembro fundador del postgrado de especialización en Pediatría Y Puericultura de la Facultad de Ciencias de la Salud de la Universidad de Carabobo, siendo Madrina IV Promoción de Médicos Especialistas en Pediatría. UC. 1991. A su regreso de San Antonio, lidera diversas campañas para impulsar la vacunación como mecanismo fundamental de prevención de enfermedades infecciosas: es pionera en la vacunación en contra de la meningitis en nuestro país.

Es seleccionada en tres períodos en la Convocatoria PPI alcanzando el nivel III dentro las categorías establecidas. Así mismo, se le otorga el Premio Saul Krugman en 1996 en el marco del Primer Congreso Mundial Infectología Pediátrica en México, por el trabajo titulado "Intrauterine infection in the symptomatic newborn infant"; Es Premio Nacional de Infectología en el año 2003 en las XV Jornadas Nacionales de Infectología realizadas en Puerto la Cruz, Venezuela por la investigación: Infección por VIH en la población pediátrica de Valencia. 17 años de experiencia. En Maracaibo, Zulia en el año 2004 con el trabajo *Streptococcus pneumoniae* en bacteriemias meningitis y neumonías. Serotipos y patrón de sensibilidad es nuevamente galardonada. Ha dictado más de 70 conferencias en Congresos y Jornadas Nacionales. Invitada formal en más de 30 conferencias en eventos científicos internacionalmente como experta en el área de vacunas.

Adicionalmente, fue Adjunto ad hoc Departamento de Pediatría de la CHET desde 1978, Coordinador Fundador de la Unidad de Infectología Pediátrica. CHET-UC. FCS. Se desempeñó como Director de Investigación de la Facultad de Ciencias de la Salud durante la gestión de la Decana Viamney Graffe de Yáñez, y redacta el Manual de procedimientos para la redacción de Proyectos de Investigación y Trabajos de Ascenso de la FCS, siendo durante todos esos años profesor del departamento de Pediatría y Puericultura así como desde su fundación,

del Postgrado de Pediatría y Puericultura, Facultad de Ciencias de la Salud, Universidad de Carabobo – Ciudad Hospitalaria Dr. Enrique Tejera de Valencia. Fue miembro de la Sociedad Latinoamericana de Infectología Pediátrica y Presidente de la Comisión de Inmunizaciones de la Sociedad Venezolana de Puericultura y Pediatría. Edita, bajo los auspicios de la Sociedad Venezolana de Puericultura y Pediatría, el Manual de Vacuna de la Editorial Medica Latinoamericana. Ha sido autora de más de 70 trabajos publicados en revistas científicas o presentados en Congresos reconocidos internacionalmente.

Durante los días que siguieron al terrible accidente que sufrió y que lamentablemente condicionó su partida tan inesperada como prematura, le fue concedida por el Gobernador del Estado Carabobo, la Orden "Sol de Carabobo", Primera clase, "Gran Oficial"; en reconocimiento a su fructífera labor en el transcurso de su vida profesional. Esta condecoración le fue otorgada en el marco del Primer Congreso Internacional de Vacunas y Enfermedades Inmuno-prevenibles, que se realizó en la ciudad de Valencia los primeros días del mes de mayo del año 2012. Este Congreso, producto del trabajo incansable de Olga marcaría un trazo fundamental en su vida: le entregó toda su dedicación y aunque, lamentablemente no pudo ver su sueño cristalizado, este se convirtió en un éxito científico tanto por la calidad de las intervenciones como por la asistencia de profesionales: en el mismo se puso de manifiesto los sentimientos de amistad que nuestra amiga inspiró en un grupo de Pediatras, que pusieron todo su empeño para lograr un merecido homenaje a quien había escogido este Congreso de Vacunas como un ideal y una ofrenda a la ciudad de Valencia.

Si me preguntan una virtud de Olga diría que su solidaridad, una pasión: su carrera, su amor por Nelson y sus hijos. ¿Que la caracterizó? Su alegría de vivir y de adaptarse a todas las situaciones. Fue incansable en todas las facetas de su vida: siempre tuvo un proyecto por delante para desarrollarlo, y no descansaba hasta que lo veía materializado, para inmediatamente comenzar otro. Hoy y siempre la recordaremos, algunos por su labor docente o científica, otros como médico asistencial, pero para muchos siempre será la amiga entrañable, querida, y siempre con tiempo para escucharte, reírse contigo o llorar algunas veces. Vivirás en nuestros corazones...

María de los Reyes Chacón de Petrola
Departamento Clínico Integral del Sur
Universidad de Carabobo
Email: mreyes72ch@gmail.com